

小学6年 **社 会** — 解答と解説

1

問1	(例)						問2	
ウ	九州は産油国からの距離が最も近い						ため	
21	輸送費が少なく						て済むから。	
22	23	24						
問3	問4	問5	問6					
エ	ア	ウ	ひ	め	ゆ	り	(の塔)	
25	26	27	28					
問7	問8	問9			問10			
エ	イ	屯田(とんとん) (兵)			琉球(りゅうきゅう)			
29	30	31			32			
問11	問12							
イ	ウ							
33	34							

2

問1			問2					問3	
G	H	Q	(1)	エ	(2)	エ	(3)	ア	イ
35			36		37		38		39
問4			問5	問6	問7				
(1)	エ	(2)	イ	ア	ウ	オ			
40			41		42		43		44
問8					問9	問10			
オ	イ	ル	シ	ヨ	ツ	ク	イ	ウ	
45					46		47		

(配点)
 ①問2 ②問13 6点
 上記以外 各2点 計100点

問11	問12
ア	福島県

48 49

(例)	問13
国際化が進み人や物が国境をこえて	
活発に移動するようになっているから。	

50 51 52

3

問1	問2	問3	問4			
ア	エ	ウ	A	エ	B	ウ

53 54 55 56 57

問5								
(1)	弾劾 (だんがい) (裁判所)	(2)	(国民) 審査 (しんさ)	(3)	け	い	じ	(裁判)

58 59 60

問6		問7	問8								
6	(月)	15	(日)	イ	(1)	国	会	議	員	(2)	エ

61 62 63 64

問8			問9			
(3)	公聴 (こうちょう)	(会)	D	イ	E	エ

65 66 67

問10					
(1)	ウ	(2)	ア	(3)	イ

68 69 70

【解説】

① 日本地理を主とする問題

問1 A2 比較

沖縄の伝統的な家は台風^{たいふう}の対策^{たいさく}のため、ア・イ・エのようなつくりになっています。ウは近年の沖縄の家の特徴^{とくちょう}です。沖縄は島のため川^{かわ}の長さが短く、降^ふった雨はすぐに海に流出してしまい貯水^{ちすい}することが難しくなっています。また地盤^{じばん}が石灰岩^{せっかいがん}で水がしみ込みやすいこともあって、降^こ水量^{すいりょう}が多くても水不足になりやすくなっています。そのため断水や給水制限に備えて近年は貯水タンクを屋根上に設置する家庭も多く見られます。

問2 B2 視点を定める 推論 理由

日本の2020年の原油輸入先を金額で見ると、サウジアラビア、アラブ首長国連邦^{れんぽう}、クウェート、カタールが上位4カ国となっていて、この4カ国はいずれもアラビア半島にあります。アラビア半島からの原油は地中^{ちちゆう}にあるとおりペルシャ湾^{わん}、マラッカ海峡^{かいきやう}などを通して日本^{にっぽん}に到着^{とうちやく}します。従^{したが}って九州地方はアラビア半島から最も近くにあることになり、その分輸送費が安くなる利点があります。日本には10カ所国家石油備蓄基地^{びちく}がありますが、そのうち4カ所が九州地方にあります。その他の地方では四国地方に1カ所、中部地方に1カ所、東北地方に3カ所、北海道地方に1カ所あります。

問3 A1 置き換え

bの屋久島は1993年に、cの奄美大島^{あまみ おおしま}とdの徳之島^{とくのしま}は2021年にそれぞれ世界自然遺産^{いざん}に登録されています。aは種子島です。

問4 B1 特徴的な部分に注目する 理由

イは2020年の貨物輸送量割合、ウは1965年の貨物輸送量割合、エは1965年の旅客輸送量割合です。旅客・貨物とも鉄道の割合が減少し自動車の割合が増加しています。

問5 A1 知識

鳥羽・伏見の戦いは1868年1月に、京都近郊^{きんこう}の鳥羽・伏見^{ぼくふ}で幕府側の兵と薩摩藩、長州藩の兵が交戦した戦いで、幕府側が敗北しこれをきっかけに徳川慶喜追討^{とくがわよしのおついで}の命令が出されました。桶狭間の戦いは1560年、長篠の戦いは1575年、白村江の戦いは663年に起きています。

問6 A1 置き換え

1945年3月から始まった沖縄戦では、高等女学校の生徒^{かんこう}も看護要員などとして動員され、動員された581人のうち334人が戦死しました。ひめゆりの塔は県立第一高女、沖縄師範女子部の生徒が動員されていた地下壕付近に建立されています。沖縄には他にも多くの慰霊碑があります。

問7 B1 特徴的な部分に注目する 比較

沖縄県では暖かい気候を利用してキクの露地栽培が行われています。愛知県では渥美半島^{あつみはんとう}で

ニルハウスの中で電気を当ててキクを栽培しています。さとうきびは沖縄県、鹿児島県でほぼ全量が生産されています。マンゴーとにがうりはどちらも沖縄県、宮崎県、鹿児島県の順になっています。

問8 **B1** 特徴的な部分に注目する 比較

鹿児島県ではシラス台地で豚のえさとなるさつまいもの生産が盛んなことから、豚の飼育頭数が多くなっています。アは肉用牛、ウは採卵鶏、エは肉用若鶏です。

問9 **A1** 知識

屯田兵は明治時代に北海道の警備と開拓にあたった兵士で、1874（明治7）年に制度が設けられ、1904（明治37）年に廃止されました。

問10 **A1** 知識

琉球王国は1429年から1879年にかけて沖縄諸島に成立していた王国で、首都は首里（現在の那覇市）にありました。2000年に琉球王国に関連する城や王室関係の遺跡が世界遺産に登録されました。

問11 **B1** 特徴的な部分に注目する 比較

日本では2011年の東北地方太平洋沖地震による福島第一原子力発電所の事故により、全国各地の原子力発電所が運転休止となりました。それに伴い現在は原子力発電の割合が大きく減少し、火力発電の割合が増加しています。その結果日本は発電に関連する二酸化炭素の排出量削減が困難な状況となっています。

問12 **B1** 特徴的な部分に注目する 比較

2015年から2020年の5年間で人口が増加したのは、東京都、千葉県、埼玉県、神奈川県、愛知県、滋賀県、福岡県、沖縄県の8都県で、2021年で人口が増加したのは沖縄県のみとなっています。アは鹿児島県、イは熊本県、エは北海道です。

② 第二次世界大戦後の歴史を主とする問題

問1 **A1** 知識

マッカーサーが最初の司令官を務めたのは、連合軍最高司令官総司令部です。連合軍最高司令官総司令部は日本の占領政策を実施した連合国の機関で、略称としてGHQが使われています。

問2

(1) **A2** 比較

五大改革指令は1945年にマッカーサーが幣原喜重郎首相に指示した、婦人の解放や圧政的諸制度の廃止、経済の民主化など5項目からなる指令です。(1)は五大改革指令のうち婦人の解放にあたるものです。1945年に20歳以上の男女全員に選挙権を認めた新しい選挙法が定められ、翌

1946年に行われた第22回衆議院議員総選挙で、39人の女性議員が誕生しました。

(2) **A2** 比較

学校教育法は教育基本法とともに1947年に3月に制定されました。この法律に基づいて4月から新制中学校が発足しました。教育勅語は1890年に発布された教育の指導原理を示した勅語（天皇が国民に対して口頭で示した意志）で、儒教的道徳思想を基礎に天皇制の強化を図ったものです。1948年に国会で失効が決議されました。

(3) **B1** 具体・抽象 比較

農地改革は農村の民主化などを目的とする農地制度の改革です。農地改革では政府は全国の小作地の約80%を買収して小作農に安く売り渡し、この結果寄生地主制の解体を目指すという目的は達成され、多くの自作農が生まれました。この改革により小作料を払わずに済むようになった農民の生産意欲が向上し、農業生産は増大しました。イは自作地を持っている農家の割合が1940年の73.2%に対し1950年では94.3%となっているので、1.29倍の増加で1.99倍ではない点、ウは1.99倍で2倍以上にはなっていない点、エはこの図からは読み取れない点がそれぞれ誤りです。

問3 **A2** 具体・抽象 比較

日本国憲法は国民主権、基本的人権の尊重、平和主義を3つの基本原則として成り立っています。基本的人権には自由権、平等権、請求権、参政権、社会権が含まれます。また憲法の条文に具体的な規定はありませんが、社会情勢の変化によってその保障が求められている、プライバシーの権利や知る権利などの新しい人権が含まれます。新しい人権は憲法第13条の幸福追求権を根拠としています。国民主権とは国の政治のあり方を最終的に決定できる権力が、国民にあるということです。平和主義とは憲法第9条にあるように戦争の放棄、戦力及び交戦権を否認することです。

問4

(1) **A1** 比較

朝鮮戦争が始まった1950年に、マッカーサーは警察予備隊の創設を指令しました。1952年に保安隊となり、1954年以降自衛隊となりました。機動隊は警察の組織です。

(2) **A1** 比較

朝鮮戦争は1950年に始まり、1953年に休戦協定が締結されました。特需景気とは朝鮮戦争で必要となった大量の軍用物資をアメリカが日本に注文したために、経済活動が活発化し起きた好景気のことです。神武景気は1955年から1957年にかけて、バブル景気は1980年代後半に、いざなぎ景気は1965年から1970年にかけて起こった好景気のことです。

問5 **A2** 比較

日本はアメリカのサンフランシスコで第二次世界大戦の講和会議に臨み、日本以外の参加国51

ヶ国中48ヶ国と平和条約を結びました。日本全権代表として、吉田茂首相が参加しました。イ・ウ・エの内容の他に日本と各連合王国間の戦争状態の終了、連合国への賠償などが定められました。アはその直後に結ばれた日米安全保障条約の内容です。

問6 A2 分類

1956年10月に日本とソ連の間で日ソ共同宣言が出され、この宣言の中でソ連が日本の国際連合加盟についての支持を明確にしたため、日本は1956年12月に国連に加盟しました。日本政府は択捉島・国後島・色丹島・歯舞群島のいわゆる北方領土は、日本固有の領土であると主張してソ連に返還を求めたため、平和条約は結ばれませんでした。現在はロシアに返還を求めています。尖閣諸島は沖縄県の石垣島北方にあります。

問7 A1 比較

池田勇人首相は1960年に、1961～1970年の10年間に国民1人あたりの国民所得を2倍にしようという「所得倍增計画」を打ち出しました。この計画のもと、政府が産業基盤を整備したこと、大規模な設備投資が行われたことなどから、高度経済成長が実現しました。池田勇人は1960年7月～1964年11月の間、首相の座にありました。佐藤栄作を首相とする内閣は、1971年にアメリカ合衆国と沖縄返還協定に調印し、翌1972年に第二次世界大戦後の1952年から、アメリカ合衆国の施政権下にあった沖縄の日本復帰が実現しました。その結果沖縄県が発足し、使用される通貨もドルから円に、交通も右側通行から左側通行に変更されました。沖縄はアメリカ合衆国の施政権下にありましたが、沖縄の人々の国籍は日本となっていました。佐藤栄作は1964年11月～1972年7月の間、首相の座にありました。日中共同声明は、当時の田中角栄首相が中国を訪問して発表されました。声明では日中の国交正常化がうたわれ、これによって台湾と日本は断交することになりました。田中角栄は1972年7月～1974年12月の間首相の座にありましたが、1976年に収賄の疑いで逮捕されました。

問8 A1 知識

第4次中東戦争をきっかけにアラブ諸国が原油価格を一気に引き上げるなどしたため、オイルショック（石油危機）が起きました。オイルショックにより物価が激しく高騰し、トイレットペーパーなど生活必需品は買い占めや売りおしみにより品不足状態となりました。また石油の価格が大幅に上昇したため高度経済成長が終わり、以後低成長時代となりました。産業構造もこれ以降いわゆる重厚長大から軽薄短小型へ変化していくことになりました。

問9 A1 比較

消費税は国税のうちの間接税で、導入された1989年は税率が3%でしたが、1997年に5%、2014年に8%、2019年に10%に変更されています。消費税は公平に税をとることができる反面、経済力に差があっても同じ税額を負担しなければならないため、結果的に不公平になってしまうという問題があります。消費税による税収は令和4年度予算では約21兆6千億円です。

問10 **A2** **比較**

冷戦は第二次世界大戦後のアメリカ合衆国、ソビエト連邦の両陣営の対立状態のことを指します。実際に米ソ両国が戦火を交えたことはありませんが、1962年のキューバ危機では、核戦争寸前の状態になりました。

問11 **A2** **置き換え** **比較**

江戸幕府は徳川家康が1603年に開府してから1867年の大政奉還まで264年間続きました。関ヶ原の戦いは1600年、室町幕府の滅亡は1573年です。

問12 **A1** **知識**

2011年3月11日にマグニチュード9.0の東北地方太平洋沖地震が起きました。この地震に伴って発生した津波によって、福島県大熊町、双葉町の福島第一原子力発電所が、原子炉を冷却するための電源をすべて喪失し、その結果大量の放射性物質が大気中に放出されるという事故が発生しました。この事故により海洋汚染や風評被害、住民の避難などさまざまな問題が起きています。

問13 **B2** **視点を変える** **推論** **理由**

現在世界の国々は航空機や船舶などによって、人や物が国境を越えて密接に結びついています。従って外国で流行している感染症が他国に伝播していくスピードも大変早くなっています。そのため一国だけで対策をとることは難しく、国際間の協力が必要になってきます。

③ 国会に関することを主とする問題

問1 **A1** **比較**

憲法第41条で国会は国権の最高機関であると定められていますが、これは国会が主権を持つ国民の代表者が集まる場であるからです。そのため国会で決議された内容は国民が認めたということになります。また三権分立の観点から立法権は国会にしか認められていません。

問2 **A2** **比較**

二院制の長所としては審議を慎重に行うことができることですが、時間がかかることや議員の歳費（給料）など多くの経費がかかるという短所もあります。現在の国会は衆議院と参議院からなりますが、第二次世界大戦前は衆議院と貴族院の二院からなっていました。貴族院の議員は華族という特別な身分から選出されていましたが、現在では特別な身分は廃止されています。

問3 **A2** **比較** **理由**

法律の制定（これは衆議院で出席議員の3分の2以上の多数による再議決を必要とします）、予算の議決、条約の承認、内閣総理大臣の指名については、衆議院の優越が認められています。また衆議院には、予算の先議権と内閣不信任の決議をすることが認められています。衆議院の優越が認められる理由は、衆議院の方が参議院よりも任期が短く解散もあるため、国民の意思をより反映している、と考えられているからです。国政調査権の行使の他、憲法改正の発議、弾劾裁

判所の設置については衆議院の優越は認められていません。

問4 A1 比較

憲法改正に必要な発議は、憲法第96条で、各議院の総議員の3分の2以上の賛成でできることになっています。国会で発議されたあと国民投票によって過半数の賛成を得た場合、天皇が国民の名で公布します。

問5

(1) A1 知識

弾劾裁判所は、罷免の訴追（裁判官をやめさせるための訴え）を受けた裁判官を罷免するかどうかが裁判するために両議院の議員で組織され、国会に設置されることが憲法第64条に定められています。

(2) A1 知識

最高裁判所の裁判官は、就任後初めて行われる衆議院議員総選挙の時、前の審査から10年経過後に初めて行われる衆議院議員総選挙の時、以後同様の時、に国民審査を受けることが憲法第79条に定められています。これは主権者である国民の意思を、司法にも反映させることができるようにしたものです。

(3) B1 特徴的な部分に注目する 置き換え

刑法上の事件を扱う刑事裁判では国家が訴追するという原則から、検察官だけが訴追を行うことができるようになっています。民事裁判には検察官は関わりません。刑事裁判における被疑者（被告人）の権利については、憲法第37条～第40条で定められています。第37条で貧困などのため被告人が弁護人を依頼することができないときは、国が代わりに弁護人をあてることが定められています。これを国選弁護人制度といいます。裁判員制度は、国民の司法への参加のためにつくられた制度です。裁判員は18歳以上の選挙権のある人の中からくじで選出されます。地方裁判所で開かれる刑事裁判の第一審のみに参加し、被告人が有罪か無罪か、有罪の場合は量刑までを裁判員6名、裁判官3名で決定します。最高裁判所は2011年11月に裁判員制度は憲法に違反しないという判断を示していますが、裁判員への選任を自由に拒否できるようにして欲しい、裁判員の責任が重すぎるので改善して欲しい、などの意見も出されています。

問6 A2 置き換え

通常国会（常会）は毎年1回1月から会期150日間で開かれ、次年度の予算の審議が議題の中心となっています。令和4年は1月17日に召集され会期は150日ですので、1月17日～31日で15日、2月～5月で120日、6月1日～15日で15日、計150日となります。

問7 A1 比較

特別国会（特別会）は、衆議院の解散後40日以内に行われる総選挙の日から30日以内に召集さ

れる国会で、すべての案件に先だって内閣総理大臣の指名を行います。

問8

(1) B1 置き換え

法律案は国会議員か内閣が提出できます。議員提出のものを議員立法、内閣提出のものを政府立法といいます。内閣は通常は国会で、特に衆議院で多数を占めた政党を基礎として成立するため、内閣が提出した法案に賛成する与党議員が多数となり成立しやすくなります。

(2) A2 分類

国会には衆参両院にそれぞれ17の常任委員会が設けられていて、国会議員は必ず1つ以上の委員会に所属しています。また常任委員会で審議できないときに設置される特別委員会もあります。広報委員会はありません。

(3) B1 具体・抽象 置き換え

公聴会は予算案など重要な議案については必ず開くことになっています。

問9 A2 比較

本会議の定足数については、憲法第56条で、「両議院は、各々その総議員の三分の一以上の出席がなければ、議事を開き議決することができない。」と定められています。国会の本会議の議決については、同じく憲法第56条で、「両議院の議事は、(中略)出席議員の過半数でこれを決し、可否同数のときは、議長の決するところによる。」と定められています。

問10

(1) A2 比較 特徴的な部分に注目する

小選挙区制を大選挙区制、比例代表制と比較した場合の短所には少数意見が反映されにくい、死票(むだになった票)が多く出るなどがあげられます。アは大選挙区制の短所、エは比例代表制の短所です。イが大政党に有利となる、であれば小選挙区制の長所となります。

(2) A2 比較

衆議院議員の定数は2017年に、475名から465名に変更されました。小選挙区から289名、11の比例区から176名が選出されます。小選挙区制は1選挙区から1名の代表を選出する方法です。参議院議員の定数については、2018年7月に242名から6名増やす改正公職選挙法が成立し、2019年夏の参議院議員通常選挙から適用されました。うちわけは選挙区148名、比例区100名です。2019年の選挙ではその半数の124名の議員が選出され、改選されなかった121名と合わせて参議院議員は245名となり、2022年夏の参議院議員通常選挙後から248名になりました。

(3) A1 比較

国会議員の被選挙権については、公職選挙法で定められています。参議院議員の被選挙権の年

年齢が30歳と、衆議院議員の25歳よりも高くなっているのは、参議院議員にはいろいろな分野の知識や経験を持った人がなり、衆議院の行き過ぎを抑えることが理想とされているためです。

(記述問題の採点について)

・ 明らかな誤字・脱字がある場合… - 1点

① 問2

・ 「距離」と「きより輸送費」の2つの語句が使用されていない場合… 不正解

② 問13

・ 「国際化」の語句が使用されていない場合… 不正解

